

DIARIO

DE PALMA



del miércoles 6 de

octubre de 1813.

San Plácido, abades

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSTR.
7 de la mañana.	16 grad.	28 p. 2	O. nubecillas.
12 del día.	19 grad.	28 p. 2	Idem.
5 de la tarde.	19 grad.	28 p. 2	O. cubierto.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRAND DUCADO DE WURZBURGO.

Wurzburgo 20 de agosto.

Esperamos con impaciencia un crecido número de tropas, que deben formar parte del cuerpo de ejército de Baviera. El general conde Milhaud comandante de su caballería, hace días que se ha hallado en Francfort para recibir los regimientos de caballería que vuelven de España, y de los que 60 hombres han sido destinados á este cuerpo de ejército, y deben estar aca dentro breves dias. Así es, que el maquiavelismo del tirano á sus infelices aliados del Norte les mantiene alucinados, suponiendo arribo de refuerzos de España, y á sus satélites que están agonizando en España, les dislumbra con venideros refuerzos del Norte.

Francfort 24 de agosto.

Las noticias recibidas hoy de la Saxonia anuncian, que los franceses han conseguido ventajas sobre el enemigo. Quedamos esperando los detalles. Serán seguramente como los de la batalla de Vitoria, de la que ni siquiera han hablado sus papeles una palabra.

(Argos Manresano.)

## PAPELES INGLESES.

Extracto de una carta de Bonaparte á su archicanciller Cambaceres, inserta en el número 55 del *Locógrafo* ó *Monitor secreto*.

Acabo de saber los sucesos de Vitoria, y me confirman en la opinion que siempre tuve del rey de las Españas (*habla de su hermanito*) y de la imbecilidad del mariscal Jourdan. Envio al duque de Feltre las primeras instrucciones militares que exigen las circunstancias, y al virey de Italia la órden para que haga marchar á Francia todas las tropas de que pueda disponer, sin quedar demasiado descubierto á los ojos de la Austria que le observa, bien es que á esta aun puedo mantenerla en inaccion por espacio de seis semanas.

Es verdaderamente un suceso desagradable esta retirada, ó mas bien esta derrota de España. Yo me hallaba árbitro de las negociaciones, las hubiera empezado, retardado, interrumpido ó prolongado á mi antojo: era al presente el primero de los soberanos por el ascendiente de mi política, aun mucho mas que lo fui otras veces por los progresos de mis armas; pero ya no me sirven á mi gusto, y todo se debilita donde falta mi presencia.

En estas circunstancias, necesito, primo mio, de todo vuestro celo y fidelidad: ya sabeis quan poco cuento con Rovigo, de quien he querido hacer un buen ministro de policia, pero que no sirve sino para mandar una quadrilla de esbirros. Sin embargo tiene un instituto que bien dirigido puede á veces ser útil en el puesto que ocupa, aunque solo en el nombre.

Desde luego supongo que apenas recibieseis la noticia de la derrota de mis exércitos en España, habreis tomado, respecto á los Pirineos y sus inmediaciones, todas las medidas que se toman en caso de una peste; creo que se habrán interceptado ó quemado las cartas que viniesen del exército, y que no se habrá dado pasaporte á ningún habitante de los pueblos inmediatos al teatro de nuestros desastres, á fin de que no vengan á internar en Francia aquellas noticias y temores que tanto influxo tienen en la imaginacion de los franceses, y que los entregan enteramente desmayados en manos del enemigo que invade su territorio.

(Se concluirá.)

---

**CATALUÑA.**

Quartel general de Igualada 23 de setiembre de 1813.

ÓRDEN GENERAL.

San Julian, Decreefft, Dolagaray.

El Sr. General en xefe tiene la mayor satisfaccion de hacer saber á las tropas de su mando, que el dia 20 del actual la brigada volante de este ejército á las órdenes del Sr. coronel Decreefft, y la provisional del 4.º á las órdenes del Sr. brigadier Don Julian Sanchez, se han apoderado del fuerte que los enemigos tenian en la ciudad de Fraga en Aragon, despues de algunos dias de sitio.

Una parte de su guarnicion favorecida de la obscuridad de la noche, y de un terrible fuego que hicieron los enemigos, intentó y obtuvo escaparse, y aunque fué perseguida hasta las murallas de Lérida á donde se refugió, solo se le pudo hacer 13 prisioneros. El resto de la guarnicion que quedó en el fuerte capituló y fué hecha prisionera de guerra.

Son muchos los efectos que se han hallado en la indicada fortaleza, entre ellos dos piezas de artilleria, un gran número de fusiles y gran cantidad de municiones de boca y guerra, y ademas algun ganado.

El Sr. General en xefe ha manifestado del modo mas expresivo su agradecimiento por esta ventaja á los señores Sanchez y Decreefft, encargándoles que en su nombre diesen las gracias al señor coronel Carlés del regimiento de Palma, y á los demas señores xefes, oficiales y tropa de sus respectivas brigadas. El ayudante general xefe de estado mayor = F. X. Cabanes.

---

**NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.**

ARTÍCULO COMUNICADO.

Sr. discípulo de su maestro; habia determinado no hablar mas de la famosa composicion del tartrite de mercurio, pero viendo lo perplexo que está V. en la contestacion que incerta en el diario de Palma del 27 del pasado; he determinado contestar á V. para que sepa, que no hay nada de invencion, y que todo quanto dice en el diario del 24 respira verdad; pues lo se por conducto de un cierto *quidam* de farmacia, á quien se sirvió D. Juan Piza ilustrarle en esta nueva preparacion, por via de la misma ilus-

tracion me lo manifestó el mismo *quidam*, y yo para que esto no quedase hecho un secreto me apresuré á manifestarlo á todos los Profesores creyendo hacer dos grandes cosas: la una para que supiesen la dicha forma, y la otra por si acaso habia equivocacion, ya fuera de parte del que me la enseñó, ya de parte del autor, se sirviesen contestarme á fin de enmendar los errores, caso que los hubiera: visto que ni el que me la enseñó, ni menos su inventor, han determinado contestarme, saco una consecuencia que la por mi anunciada preparacion es en todas sus partes verdadera, por mas que V. dude de que un sujeto condecorado entre los individuos de la extinguida junta de farmacia de esta ciudad de Palma, ex-revisor de géneros medicinales de la aduana de dicha capital &c. pueda confundir el tartrite de mercurio con una mezcla de muriatos: y por fin lo creheré hasta que V. ú otro le da la gana de enseñarme la verdadera forma; caso que aquella no lo fuera, y evitar por este medio que no sucedan otros casos iguales al que sucedió; que yo como soy tan terco y amigo de este profesor me mantendré en lo mismo hasta que V. me haga dar en el bucillis de la cosa.

En quanto á lo que V. dice de la preparacion de esta sal, la llevan bastante esplicada los profesores: Fourcroy, Morveau, Lavosier, Bertholet, le digo que no es lo mismo tener los sobredichos autores que leerlos: V. ya me entenderá pues no es ningun bobo: quedo de V. hasta que me conteste y me enseñe lo útil y perjudicial del tal tartrite. *Un profesor de farmacia.*

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Motril en 21 dia, el patron Agustin Oma, mallorquin, pingue el Beato Gaspar, con 2 pasajeros y ropas de Gibraltar.

De Gandia en 24 dias, el capitan Juan Marachi, ingles, goleta Candia, con aceyte.

*Quadernos.* Los números del filósofo de antaño desde el 1.º al 21 inclusive, se hallan de venta en la oficina de este periódico y en la librería de la plaza de la Constitucion.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.